

22 DE NOVIEMBRE, 2024
PRIMERAS PLANAS



En EU: delincuente; en México: tesorero



Ciudadanos deberán elegir jueces de entre 291 candidatos



Sheinbaum: el agua, derecho y bien de la nación, no mercancía



Ya hay plan anti-Trump en materia migratoria



El INE abarata elección para los juzgadores



Trudeau comienza a dudar; hay plan ante expulsiones: Claudia



Plan Nacional Hídrico ordenará concesiones; inversión: 20 mmdp



Revisará gobierno más de 360 mil concesiones de agua



Apostará Hacienda por eficiencia recaudatoria



Bitcoin roza los 100,000 dls.; ha subido 42.6% en dos semanas



Elección judicial: ve 4T “más problemas que soluciones” si da prórroga al INE



Traza INE ruta de elección del PJ



Prevén más de 10 mil mdp por nuevo puerto



Devolverán empresarios el agua que no usan



El asedio que vive Guerrero



Congreso cumple: da a Harfuch supersecretaría para seguridad



“Va a haber más transparencia; no habrá corrupción”



Diputados aprueban desaparición de siete instituciones autónomas



Ya hay orden de expulsión en EU de 1.4 millones de migrantes

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Piden a Mario Delgado acelerar acuerdos de autonomía de la **UPN** [La Jornada, p. 12]
- Pide Sheinbaum a la UNAM disminuir gasto de burocracia universitaria [La Jornada, p. 6]
- Reasignación presupuestal priorizará universidades [La Jornada, p. 12]
- Afuera de plantel se siente inseguro 38% [Excélsior, p. 8]
- Comunidad estudiantil reconoce la Administración Universitaria por su compromiso con las juventudes [Unomásuno, p. 20]

SEP

- Comienza hoy en nivel básico registro de evaluaciones: SEP [La Jornada, p. 12]

SECTOR EDUCATIVO

- Rutilio Escandón entrega edificios de Escuela Superior de Trabajo Social en Tuxtla Chico [La Jornada, p. 27]
- Educación, la apuesta para el crecimiento [24 Horas, p. 5]



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	1	12

Piden a Mario Delgado acelerar acuerdos de autonomía de la **UPN**

Laura Poy Solano

A 46 años de su creación, la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** subsiste como una institución saqueada y desmantelada, mencionaron docentes de esa casa de estudios.

En entrevista con La Jornada, destacaron que miembros de las comisiones organizadoras del Congreso Nacional Universitario [CNU] –cuya primera etapa concluyó en 2021– y del movimiento por la autonomía de la institución hemos sufrido diversas represalias por parte de distintas autoridades universitarias.

Señalaron que se han aplicado despidos injustificados, cambios de adscripción arbitrarios a subsedes alejadas como castigo, sobrecargas de trabajo, campañas de difamación y acoso laboral.

Por ello, hicieron un llamado a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y al secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, para que se escuche la voz de la comunidad de la **UPN**, y se atiendan los acuerdos del CNU, que demandan la autonomía como figura jurídica para la institución.

Enfrentamos, afirmaron docentes que solicitaron el anonimato, una estrategia de acoso y represión, porque no es casualidad que los maestros más activos en las unidades académicas donde hubo una activa participación de la comunidad hayan sido despedidos o enfrenten sanciones como la remoción de coordinaciones académicas, disminución de categorías y/o tiempos de contratación, es decir, la reducción de horas contratadas sin ninguna justificación.

Por su parte, Yuri Jiménez, profesor investigador de la **UPN** -Ajusco, dijo que es evidente que hay una violencia institucional que busca silenciar cualquier disidencia. Indicó que a la fecha más de 15 profesores fueron afectados.

Agregó que docentes de unidades académicas en Tlaxcala, Morelos, estado de México, Hidalgo, San Luis Potosí, así como en la unidad Ajusco de la Ciudad de México, entre otras, han enfrentado estas acciones, sólo porque se atrevieron a participar y expresar sus opiniones.

El investigador, experto en temas educativos, señaló que desde el Movimiento Nacional por la Autonomía y del Democracia de la **UPN**, que agrupa a docentes, alumnos y trabajadores que demandan el cumplimiento del artículo 21 transitorio de la Ley General de Educación Superior, en el que se establece la posibilidad de modificar la naturaleza jurídica de la institución y dotarla de una nueva Ley Orgánica, seguimos insistiendo ante el Senado de la República en que avance el proceso para otorgar la autonomía a la **UPN**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	1	12

Indicó que hasta el momento se cuenta con un iniciativa dictaminada por la Comisión de Educación del Senado, por lo que ahora debe llegar para su discusión a la Comisión de Puntos Constitucionales, y en su caso al pleno.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	1	6

Pide Sheinbaum a la UNAM disminuir gasto de burocracia universitaria

Arturo Sánchez Jiménez, Alonso Urrutia y Lilian Hernández

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo obtuvo el compromiso del rector Leonardo Lomelí de que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) revisará el uso que hace de su presupuesto.

La mandataria dio a conocer ayer en su rueda de prensa diaria que habló por teléfono con Lomelí, luego de que la Secretaría de Hacienda rectificó el error por el que se había recortado el presupuesto universitario para 2025.

Él me dijo que estaba de acuerdo en que tenían que revisar sus gastos, en qué se destinaban sus recursos, señaló Sheinbaum, quien insistió en que respeta la autonomía de su alma mater, pero que la institución necesita programas de austeridad republicana. Opinó que se debe dejar de destinar tanto recurso a la burocracia universitaria y que se destine a las funciones sustantivas que son: docencia, investigación y difusión de la cultura.

Al sostener que su gobierno apoyará a las escuelas públicas de educación superior, expuso que el aumento presupuestal contemplado para las Universidades para el Bienestar Benito Juárez para 2025, incluye recursos que se destinarán a la Universidad Rosario Castellanos cuando ésta se convierta en una institución de carácter nacional, por lo que rechazó que se trate de un fraude educativo, como planteó recientemente el ex rector José Narro Robles.

Es un desconocimiento total. Es un programa educativo distinto, sí, pero hay que preguntarle a los jóvenes que asisten a la Benito Juárez, resaltó. Nuestra visión es que la educación pública es un derecho, no es una mercancía ni un privilegio para los que puedan pagar por la universidad, enfatizó Sheinbaum, quien recordó que en el movimiento estudiantil de 1985-1986 en la UNAM en el que ella participó, Narro era parte de las autoridades universitarias que buscaban imponer cuotas y limitar el ingreso a la institución. Por eso no se entiende que sí, que los gobiernos de la Cuarta Transformación lo que queremos es mejorar la educación.

En tanto, autoridades universitarias confirmaron a este diario la llamada de entre Sheinbaum y Lomelí.

Sin embargo, señalaron que desde que rindió protesta como titular del Poder Ejecutivo no ha tenido ningún encuentro presencial con el rector de la UNAM.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	1	12

Reasignación presupuestal priorizará universidades

Fernando Camacho y Enrique Méndez

En el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 podría haber reasignaciones de entre 12 mil y 15 mil millones de pesos, los cuales se destinarían de manera preferente a educación superior, campo, carreteras, fuerzas armadas y cultura, adelantó el coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal.

Podríamos reasignar recursos en el orden de los 12 a los 15 mil millones de pesos, y que prioricemos universidades públicas para resarcirles el recurso que no apareció y que cuando menos sea el mismo del año pasado con el aumento de la inflación, indicó ayer Monreal ante medios de comunicación.

El también presidente de la Junta de Coordinación Política mencionó que en la eventual reasignación presupuestal se atenderían el tema del campo, el agua, la infraestructura carretera, estados y municipios, y resarcir lo que le quitaron a las fuerzas armadas.

Además de dichos rubros, Monreal señaló que no se descuidará en el PEF al sector cultural, que es indispensable e impostergable apoyar, aunque admitió que no es mucha la cantidad de la que estoy hablando (en reasignaciones), pero es importante.

Al ser consultado sobre si habrá alguna ampliación para los fondos en seguridad, el morenista mencionó que el presupuesto hay que aprobarlo y luego ver de dónde recortamos. Recuerden que es un solo presupuesto: el quitarle a uno es darle a otro, o darle a uno es quitarle a otro.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	1	8

ESTUDIO EN EDUCACIÓN SUPERIOR

Afuera de plantel se siente inseguro 38%

La mitad de los encuestados ha presenciado algún tipo de violencia

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

A pesar de que ocho de cada diez estudiantes, docentes y autoridades de instituciones de educación superior se sienten seguros dentro de las instalaciones de sus escuelas, fuera de ellas el panorama cambia significativamente, ya que 38.7% expresó sentirse inseguro.

Unión Mujer identificó que prácticamente la mitad de los encuestados para un estudio sobre violencia en instituciones de educación superior, afirmó haber presenciado algún tipo de violencia.

Los tipos más reportados son violencia verbal, como burlas con 38.2%, lenguaje insultante con 34.8% y chistes sexuales incómodos con 30.4 por ciento.

Asimismo, violencia psicológica o emocional, como exclusión de actividades con 23.5% y humillaciones con 21.3 por ciento.

Por otro lado, violencia social, como rechazo generalizado, con 33% y avergonzar en público, con 19.2 por ciento.

Y finalmente violencia

EL
DATO

La más señalada

El tipo de violencia con mayor incidencia entre la plantilla universitaria, 38.2%, es la verbal.

física, aunque menos común, toda vez que se reportaron acercamientos no consentidos con 9% y golpes o jalones con 8.7 por ciento.

En el marco del mes de la eliminación de la violencia por razón de género, la coordinadora del estudio, Leticia España, señaló que el hecho de que tres de cada 10 personas encuestadas hayan confirmado haber sufrido violencia, exige consolidar acciones efectivas que humanicen los procesos de prevención, atención, sanción y reparación del daño.

Planteó que se debe tomar en cuenta la opinión de los alumnos, de tal manera que las instituciones cuenten con ambientes equitativos y respetuosos, pues, a pesar de la existencia de protocolos y diversas acciones implementadas por las instituciones, los jóvenes no se sienten conectados con ellas.

unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	1	20

U
A
E
M
é
x

Comunidad estudiantil Reconoce a la Administración Universitaria por su **compromiso con las juventudes**



La **UAEMéx** develó una placa del testimonio histórico de universitarias y universitarios que recibieron, por parte del **Poder Ejecutivo del Gobierno de la entidad, el Premio Estatal de la Juventud en el periodo 2021-2024.**

MARY GONZÁLEZ

TOLUCA, Méx.- En el marco de la celebración del **Día Internacional de las y los Estudiantes**, la **Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx)** develó una placa del testimonio histórico de universitarias y universitarios que recibieron, por parte del Poder Ejecutivo del Gobierno de la entidad, el **Premio Estatal de la Juventud en los años 2021, 2022, 2023 y 2024.**

El rector de la **UAEMéx**, **Carlos Eduardo Barrera Díaz**, acompañado del director general del **Instituto Mexiquense de la Juventud (IMEJ)**, **Sergio Jassiel Zamora López**, comentó que esta conmemoración destaca la importancia de la figura de las y los estudiantes y su papel transformador en la sociedad.

En este sentido, **Barrera Díaz** afirmó que la **educación es un derecho fundamental de todas las personas y la clave para la construcción de sociedades justas y equitativas**, por lo que la Máxima Casa de Estudios mexiquense reafirmó su compromiso con la vanguardia educativa al ser reconocida por cuarto año consecutivo por el **ranking Times Higher Education (THE)** como la mejor universidad pública estatal de México, brindando los mejores servicios a las y los estudiantes que se forman en ella.

"Reconocer al alumnado desde sus esfuerzos individuales y colectivos implica un gran paso hacia el mejoramiento de la calidad de la educación entendiendo su rol y participación colaborativa, por ello, a la comunidad universitaria le invito a nunca desistir y a siempre optar por la ruta del éxito", dijo.

En tanto, **Zamora López** resaltó que **para el IMEJ la entrega del Premio Estatal de la Juventud es un gran orgullo**, pues muchas de las personas reconocidas con este galardón siguen incidiendo de manera real y profunda en lugares de toma de decisiones en los diferentes sectores y modalidades en las que fueron reconocidas, por lo que su trabajo sigue siendo tangible dentro de la sociedad mexiquense.

En este marco, **Zamora López** reconoció a la **UAEMéx por su incansable compromiso con las juventudes mexiquenses**, pues además de inmortalizar sus nombres en este acto, ha permitido su desarrollo en el pleno ejercicio de sus derechos, a fin de alcanzar el estatus de bienestar deseado al sumar voluntades con el **IMEJ**.

Por su parte, el representante de las juventudes galardonadas, **Eliot Fernando Cruz Díaz**, aseveró que las juventudes tienen una gran capacidad de transformación en la sociedad al trabajar en la búsqueda de un bienestar colectivo, por lo que agradeció a la **Administración Universitaria 2021-2025 de la UAEMéx por su liderazgo que ha permitido florecer el potencial de sus estudiantes y por hacer historia al dejar testimonio de quienes representan a su comunidad.**

Al acto asistieron la presidenta de la Comisión Legislativa de Juventud y de Deporte del Congreso del Estado de México y estudiante de la Licenciatura en Administración de la UAEMéx, **Alejandra Figueroa Adame**; el secretario de Docencia, **José Raymundo Marcial Romero**; la directora General de Comunicación Universitaria, **Ginarelly Valencia Alcántara**; la ganadora del **Premio Estatal de la Juventud 2022 en modalidad de Labor Social, Natali Ixchel Téllez Colín**; integrantes del Gabinete Universitario y del Colegio de Directores, así como las y los universitarios galardonados.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	1	12

Comienza hoy en nivel básico registro de evaluaciones: SEP

De la Redacción

Hoy comienza el registro de calificaciones correspondiente al primer parcial del ciclo escolar 2024-2025 de educación básica de escuelas públicas y particulares del país, informó la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Por ello, de acuerdo con el calendario escolar vigente, del 25 al 28 de este mes se entregarán a madres, padres y tutores las boletas de evaluación de los alumnos de preescolar, primaria y secundaria de escuelas públicas y particulares en las 32 entidades del país.

La dependencia recordó que el próximo viernes se desarrollará la tercera sesión del Consejo Técnico Escolar, con la participación de maestros, directores y autoridades educativas a nivel nacional.

En dichas sesiones, educadores y personal directivo analiza los avances y desafíos pedagógicos que tiene cada plantel, de acuerdo con el contexto social que enfrenta, revisan los materiales educativos y se proponen nuevas estrategias didácticas para el desarrollo de contenidos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	1	27

Rutilio Escandón entrega edificios de Escuela Superior de Trabajo Social en Tuxtla Chico

De La Redacción

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró edificios en la Escuela Superior de Trabajo Social de Tuxtla Chico, donde destacó que con los diferentes espacios educativos que se entregaron durante la gira de trabajo en Huixtla, en Huehuetán y en este municipio, la región del Soconusco se fortalece y ofrece mejor infraestructura para las y los jóvenes. El mandatario mencionó que volverá al Soconusco a terminar de entregar otras acciones, y resaltó que toda la infraestructura y apoyos que se han realizado para responder a las peticiones del pueblo no son casualidad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	1	5

AULA POR MÉXICO, EL CAMINO A LA ENSEÑANZA

Educación, la apuesta para el crecimiento

ANDREA CERVANTES

Para Karla Mawcinnitt, presidenta de la Fundación México, el rubro clave para un desarrollo efectivo en el sector económico es la educación, respecto a la cual es fundamental analizar los avances o retrocesos y de ahí la importancia de crear una ONG que apoye su impulso.

“Hace varios años decidí crear la Fundación por México por el hecho de encontrar que en las comunidades hay muchas personas que tienen la capacidad, incluso tienen las competencias y las habilidades, pero no tienen un papel que certifique que las tienen”, comentó en entrevista para 24 HORAS.

OFRECER OPORTUNIDADES

Por ello, la organización nace en 2018 con el objetivo de ofrecer a los pobladores de la región una oportunidad educativa y económica que tiene como base el modelo de triple hélice, en donde se realiza un trabajo conjunto tanto de las empresas aliadas, el Gobierno y las organizaciones civiles.

Derivado de esta suma de esfuerzos, la ONG cuenta con el apoyo de grandes compañías que brindan facilidades para otorgar los recursos necesarios y con ello, llegar a las comunidades que más lo necesiten, desde el apoyo a madres solteras, hasta el cuidado de niños pequeños, entre otros.

A través del modelo Aula por México comienza el proceso de enseñanza, que abarca desde educación primaria y secundaria, hasta alcanzar un bachillerato con carrera técnica enfocado a la actividad económica que requiera la empresa.

“Trabajamos en todo el país, trabajamos

para vincular laboralmente a las personas, pero sobre todo el principal objetivo es que podamos darles trabajo a través de darles educación”, mencionó la empresaria.

INCLUSIÓN TECNOLÓGICA, LA CLAVE

Otro punto clave en el desarrollo de este modelo, se sitúa en la incursión de la tecnología, ya que parte de las labores involucra la capacitación en el ámbito digital va “desde cómo prender una computadora, abrir su primer correo, hasta programas ya más avanzados como ciberseguridad, programación, etc”.

Incluso cuentan con aulas interculturales en las que, por medio de la alfabetización y el respeto de su lengua natal, se brinda la enseñanza del español para así dar continuidad a toda la capacitación posterior.

En cuanto al papeleo, la fundación otorga la posibilidad de obtener los documentos esenciales que hagan falta para el ejercicio económico.

“A cualquier comunidad que lleguemos, les damos acta de nacimiento si se necesita, los damos de alta en el SAT, les damos su CURP, o sea, les apoyamos a formalizar, a darles identidad”, compartió Mawcinnitt.

Esta labor altruista conlleva varios beneficios: brinda educación, capacita para el empleo, mantiene a la vanguardia de la tecnología, contribuye a disminuir la rotación de empleos en las empresas gracias al talento local, así como la reducción de la delincuencia.

“El principal objetivo es darles trabajo, a través de darles educación para mejorar la calidad de vida”, finalizó la presidenta de la fundación.



Hace varios años decidí crear la Fundación por México por el hecho de encontrar que en las comunidades hay muchas personas que tienen la capacidad, incluso tienen las competencias y las habilidades, pero no tienen un papel que certifique que las tienen”

KARLA MAWCINNITT
Presidenta de Fundación por México

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna A la sombra [El Sol de México, p. 2]
- Columna Invitada / Defensa Universitaria [ContraRéplica, p. 8]

SEP

- Columna ¿Será? // Seguirán recorridos [24-Horas, p. 2]
- Columna Monedas en el aire / Corredores del bienestar a seguir [El Financiero, p. 6]

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo Prioridad sin presupuesto / Clara Scherer [Excélsior, p. 13]

MAGISTERIO

- Columna Teléfono Rojo / Ya iniciaron las consultas para revisar el T-MEC // Robo a trabajadores [24-Horas, p. 3]

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	REPÚBLICA	2



Habrá que poner atención a lo que ocurre en la Ciudad de México con la elección de un nuevo fiscal pues, como ya ocurrió en otros espacios, el mejor calificado no es necesariamente el que se perfila para llegar al encargo. Según esto, el Consejo Judicial Ciudadano recibió más de mil 800 opiniones a favor de los diferentes candidatos; ahí, lidera **Fernando Moreno**, el único aspirante que actualmente es trabajador de la Fiscalía, como agente del Ministerio Público. Pero en la llamada *cuarta transformación* tienen ya una favorita para ese puesto, se trata de **Bertha María Alcalde**, hermana de la presidenta nacional de Morena.

Canadá no descarta un futuro acuerdo comercial bilateral con Estados Unidos que excluya a México, aunque actualmente prefiere mantener el tratado trilateral vigente. El primer ministro **Justin Trudeau** expresó preocupaciones sobre las inversiones chinas en México, discutidas con la presidenta **Claudia Sheinbaum** durante la cumbre del G20, y señaló que estos desafíos deben ser abordados conjuntamente por los tres países.

Doug Ford, primer ministro de Ontario, propuso excluir a México del T-MEC debido a discrepancias arancelarias en la industria automotriz, postura que ha recibido apoyo de otros líderes provinciales. **Trudeau** destacó los beneficios del T-MEC para las economías de los tres países, aunque reconoció que la

El secretario de Salud, **DAVID KERSHENOBICH**, la comisionada Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios, **Armida Zúñiga**, y el director General de Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, **Santiago Nieto**, se reunieron para echar a andar una nueva etapa de colaboración a fin de transparentar y agilizar los temas de propiedad industrial que inciden en la salud. Para ello, firmarán un acuerdo de colaboración y establecerán mesas de trabajo en torno a temas legales y de tecnología para poner a disposición del público una plataforma que homologará criterios y mejorará el acceso a la información respecto de las patentes de medicamentos.



DANIEL REY

revisión podría modificar el acuerdo actual.

O **Claudia Sheinbaum** no sabe hablar inglés, o su francés falla, o no nos dijo la verdad. Porque antes de que hablara **Trudeau**, declaró ante reporteros mexicanos: "El primer ministro no está de acuerdo en sacar a México del Tratado, me lo comentó muy claramente, y acordamos seguir dialogando. Ellos tienen también sus propias elecciones pronto, entonces también usan estos temas como parte de una campaña electoral; pero el primer ministro no está de acuerdo". ¿Really?

Y de pronto habló del recorte al presupuesto de la UNAM, parece que no fue un error. "Hablé por teléfono con el rector de la UNAM cuando vino la disminución del presupuesto, porque ellos sacaron un comunicado. Le pedí al secretario de Educación que hablara con él, y a la secretaria, igual que al director del Politécnico, para decirles que, en efecto, había sido un error al disminuir la parte de personal que se disminuyó en otras áreas que no afec-

ta, por cierto, la operación. Y después, me escribió un mensaje y entonces le llamé por teléfono". Lo intrigante es que la mandataria dice que no va a pelear. "incluso él me dijo que estaba de acuerdo en que tenían que revisar sus gastos, en qué se destinaban sus recursos". Que por mi raza hablará el espíritu.

Mientras tanto, como nos lo hace notar la influyente periodista **Bertha Becerra** en *El Sol de México*, el gobierno de **Claudia Sheinbaum** ha ignorado un problema central para la estabilidad social y ambiental del país al no asignar presupuesto en 2025 para resolver más de 500 conflictos agrarios. Entre ellos, al menos 80 podrían convertirse en focos rojos con implicaciones graves para la paz social y la gobernanza rural. Mientras la Sedatu presume un incremento presupuestal de 183 por ciento y se destinan 32 mil millones de pesos a vivienda social, los núcleos agrarios quedan relegados, evidenciando una estrategia miope que prioriza metas visibles, sobre problemas estructurales.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	NACIÓN	8

Defensa universitaria

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) es la más importante institución del ser iberoamericano que ha logrado mantener, cultivar y difundir, los tesoros de un mundo que permanentemente ha tenido que vérselas con el sentido anglosajón, predominante desde las viejas guerras de religión, donde su narrativa colonial pretendió menospreciar los aportes civilizatorios de la identidad hispánica.

La UNAM es una contestación directa al menosprecio, incluso de los que, en el universo anglófilo, se han convertido en respetables estudiosos del mundo hispánico, o mexicano en lo particular, como ha quedado demostrado en las diversas sedes que la institución mexicana mantiene en los Estados Unidos:



LUIS ALBERTO MONTEAGUDO OCHOA

COLUMNA INVITADA

San Antonio, Los Ángeles, Boston y Tucson, o en Inglaterra, en el *King's College* de Londres. Podemos unir estos espacios donde se estudian nuestras letras, nuestra historia y nuestra lengua, a un imponente aparato de catorce sedes, en nueve países y cuatro continentes. Llevar nuestra comprensión del universo al mundo, es un elemento que borra prejuicios y contradice a quienes, en su menosprecio, pretendan lastimarnos mediante ataques infundados.

La UNAM es guardiana del patrimonio intelectual del México culto, al que se suman las instituciones serias de universidades públicas de un país que no vive anclado en sus complejos o en los pleitos de sus grupos políticos. El estudio de la Ciencia debe persistir con independencia de quiénes se encuentren al frente del país, y que lo mínimo que pueden hacer para mantener el importante baluarte civilizatorio que la universidad encarna es, además de reconocerle sus méritos y protegerla, mantener sin ningún tipo de condición, la sanidad de sus recursos y presupuestos, no regateados por la mezquindad de los oportunistas, o contaminada por patógenos ajenos a las virtudes universitarias.

La Universidad Nacional Autónoma de México, fue el refugio de la república española en el exilio, conformada no por izquierdistas de panfleto, cómodamente soñando con cambiar el mundo desde la paz de un país del que siempre han

destacado sus miserias -como si en todo este tiempo, nada bueno hubiera sido creado-. Los trasterados lucharon con las armas en la mano, y en medio de los bombardeos fascistas, engendraron a muchos de los estudiosos que serían nuestros maestros -nuestros siempre amados y recordados maestros españoles (...)-, a la manera de los exiliados por las dictaduras militares de Sudamérica, muchos de los cuales enriquecen los claustros tanto del IPN, UAM, COLMEX, etc...

No se puede ser un ingrato, un frustrado social, un vulgar filibustero de la partidocracia que juegue con el honor de una cultura completa, para solventar sus dispendios y mantener hordas de fanáticos empedernidos. La defensa de la Universidad es un asunto que marca el límite absoluto a todo lo que ellos pretendan.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	PÁG. 2	2

[¿SERÁ?]

Ni dinero ni tiempo

Los consejeros del INE ya avizoran que no les serán concedidas sus peticiones tanto de Presupuesto como de prórroga para la elección judicial, por lo que los funcionarios de todos los niveles deben estar preparados para jornadas maratónicas, desvelos y austeridad, y en la parte operativa se analiza instalar menos casillas y boletas de menor calidad, sin papel seguridad... Por cierto, parece que esos mil millones de pesos para el bono por exceso de trabajo están aún a debate. ¿Será?

Higinio en Cuba

El pasado fin de semana de puente, el senador Higinio Martínez y unos 100 diputados locales y alcaldes electos del Estado de México aprovecharon para hacer turismo en Cuba con el pretexto de mostrar solidaridad con el pueblo y el Gobierno de la isla. ¿Solidaridad con motivo de qué? Para impulsar el apoyo a los que menos tienen, publicó en redes. ¿Acaso en el Estado de México no hay la suficiente necesidad? ¿Podrían buscar cómo ayudar en varios municipios mexiquenses que también necesitan y que, por cierto, les quedan más cerca? ¿Será?

Colaboración

El Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, de Santiago Nieto Castillo, y la Secretaría de Salud, de David Kershenobich Stalnikowitz, firmarán un convenio con el que se pretende fortalecer, agilizar y transparentar los temas de propiedad industrial que inciden en la salud a nivel nacional. A detalle, nos dicen que se pondrá a disposición del público una plataforma conjunta que contribuirá a fortalecer la interacción entre ambas instituciones y los usuarios. Además, homologará criterios y mejorará el acceso a la información sobre las patentes, en este caso relacionadas con medicamentos. ¿Será?

Seguirán recorridos

Nos dicen que en la SEP sí entendieron bien el llamado que hizo la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo desde el inicio de su Gobierno: dejar el escritorio y salir a territorio. Pues en estas últimas semanas el secretario Mario Delgado ha visitado varias escuelas del nivel Medio Superior en estados como Baja California, Durango y Zacatecas para conocer personalmente y a fondo las condiciones y necesidades de los centros educativos. Nos cuentan que seguirá haciendo estos recorridos en varias entidades más, y es que no hay mejor manera de atender los requerimientos del sistema educativo que conocerlas en persona. ¿Será?

Falsos como un billete de 3 dólares

Es lo que comentan en el Gobierno tras la declaración de Justin Trudeau de que la continuidad del T-MEC depende de la relación de México con China... dicen que al menos, EU -léase Trump- fue derecho al amenazar con la migración, pero Québec aventó un golpe bajo al decir que lo "ideal" es que sigan "Los Tres Amigos", pero eso no incluye los "bisnes" con el "diablo rojo". ¿Será?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	FINANZAS	6

MONEDA EN EL AIRE

Jeanette
Leyva Reus

@LeyvaReus



Corredores del Bienestar a seguir

Con tantas malas noticias en materia económica, como el poco crecimiento de la economía en el próximo año, el reto de enfrentar las decisiones y declaraciones del próximo presidente de Estados Unidos, Donald Trump que, de una u otra forma termina afectando algunos indicadores de México, hace que de pronto algunas buenas ideas o proyectos no se dimensionen como debe ser, como es el caso de los Corredores del Bienestar, que son más bien la activación de zonas económicas.

mediano plazo, y sin olvidar la incorporación de actividades de algunos de los organismos autónomos que la Cámara de Diputados aprobó ayer su desaparición.

Y uno de los temas, que quizás hay que seguir son los llamados Corredores del Bienestar y sectores económicos, en donde ya se tienen a los diez responsables para cada uno de ellos, que son regiones geográficas del país en las que se potenciará la inversión y la industrialización, según las vocaciones y condiciones de cada una.

Los Corredores del Bienestar que serán coordinados por **Carlos Candalaria**, son Baja; Frontera; Bajío; Noroeste; Pacífico; Centro Pacífico; Centro Golfo; AIFA; Interocéanico y Maya.

A la par, el secretario Ebrard, que es de los pocos que en estos 52 días ha salido a medios y reunido con "su fuente", también designó ya responsables de llevar el diálogo con veinte sectores de la economía, mismas que fueron divididas por actividades.

Así cada una de las industrias creativas; farmacéutica; calzado, textil y vestido; aduanas; electrónico y digital; agua; aeronáutica y espacial; automotriz; tortillerías y alimentación popular; economía de la inclusión; autoservicios y alimentos; energía eléctrica; muebles y juguetes; deporte; turismo verde; ciclismo y bebidas; seguridad; artes; electromovilidad; economía social; promoción y apoyo para nuevas ideas, además de Sonora que tendrá su propio

proyecto, están ya en reuniones con las grandes empresas ubicadas en esas zonas. La idea es fortalecer las cadenas productivas y ver en dónde se puede apoyar la llegada de más fuentes de empleo con nuevas empresas.

Y si bien las cámaras empresariales han sido clave en las relaciones con el Gobierno Federal, lo que se busca es tener una relación cercana con los empresarios de todos los tamaños, por eso hemos visto la actividad del secretario en encuentros con directivos de empresas de todo tipo, anuncios de inversiones, tal como pasaba antes con la Secretaría de Hacienda, hoy enfocada en los temas presupuestales.

Lo que sabemos es que la instrucción que les dio a todos los que estarán en los corredores es reunirse y trabajar con las empresas de todo tamaño de sus sectores y no limitarse a interactuar con las cámaras.

Por motivos presupuestales, varios funcionarios tendrán numerosas "cachuchas", por lo cual les tocará, por ejemplo, coordinar un corredor, un sector y una oficina dentro del organigrama tradicional de la SE al mismo tiempo, aunque solo tendrán un solo sueldo, ya veremos si esto funciona y aunque suena bien en el papel, no afecte la productividad de los funcionarios, ya que serán muchos los frentes abiertos.

Alerta en la SEP por fraudes

Ha pasado en diferentes años, pero ahora con la tecnología todo indica que los riesgos están aumentando para las instituciones financieras que eligen dar

financiamiento al personal administrativo y profesores de la **Secretaría de Educación Pública (SEP)** que lleva actualmente **Mario Delgado**.

Y es que, este caso de fraude a la **Financiera Lendo** por el **Instituto Tecnológico Superior de los Ríos ITSRS** está de no creerse, porque fue realizado según la denuncia que existe por al menos dos funcionarios públicos de la administración anterior de esa escuela, que robaron la identidad de los trabajadores,

El Instituto Tecnológico Superior de los Ríos está ubicado en Balancán



Marcelo Ebrard

En estas semanas el trabajo de planeación es arduo, primero en reuniones privadas en la Secretaría de Economía que lleva **Marcelo Ebrard**, en donde el equipo fue informado de que habrá una reingeniería mayor al organigrama y a las funciones de la Secretaría, por los temas que le tocará tratar en el corto y



Mario Delgado

 El Financiero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	FINANZAS	6

Tabasco, y ahí se realizó un fraude por más de 20 millones de pesos, por lo que se tomaron las acciones legales correspondientes; se giraron dos ordenes de aprensión en contra de César Augusto Roldan Sánchez y Christian Braian Domínguez Domínguez apenas el pasado 13 de noviembre de este año. Roldan Sánchez en su momento era director de Recursos humanos del Tecnológico.

El *modus operandi* del fraude fue suplantar la identidad de más de 300 empleados para créditos de nómina ilegalmente o personas que no eran parte de la institución, incluso tenían acceso a la Firma electrónica del SAT, generando certificados falsos, lo que también afectará el historial crediticio de esas personas, que ni saben que se dieron créditos a su nombre.

Todo eso se pudo realizar, porque para el convenio de colaboración con la financiera efectuado en marzo de 2020 falsificaron poderes y firmas de funcionarios públicos de alto nivel, y fue hasta el año 2022 que se detectó el fraude por falta de pago. Historias que no deben repetirse.

Mineros reconocen preocupación

Como les anticipamos, hay total preocupación en la industria minera por el



Pedro Rivero González

Paquete Económico del 2025, misma que ya de manera oficial reconoció la **Cámara Minera de México (Canimex)** que preside **Pedro Rivero González**, ya que es un

incremento de los derechos especial y extraordinario sobre la minería que afectará de forma directa a toda la cadena.

Como explicamos, la Secretaría de Hacienda plantea elevar las tasas del 7.5 por ciento al 8.5 por ciento y del 0.5 por ciento al 1 por ciento, respectivamente, lo que tendría un impacto en un sector que ya ha visto reducidas sus aportaciones e inversiones debido a la parálisis ocasionada por la falta de nuevas concesiones, la sobrerregulación y las amenazas de un cambio en el régimen legal, advirtió la **Canimex**.

Y es que en los últimos años el dinamismo del sector ha ido a la baja, en 2023 el valor de la producción minera cayó en un 17.6 por ciento, por ende las aportaciones fiscales bajaron de manera proporcional, más bien, quizás el camino es buscar incentivar la llegada de más inversiones, empresas y con ello, automáticamente el ingreso fiscal irá en aumento, ojala el dialogo se logre.

Transparencia en licitaciones

Hace unos días, les comentaba sobre uno de los procesos de licitación más



Juan Pablo de Botton

esperados por las empresas en la Ciudad de México, me refiero al de los vales de despensa de fin de año, y que convocó la secretaria de Finanzas que lleva **Juan Pablo de Botton**, y que

requirió como cada año que los postores cumplieran todos los requisitos.

La licitación de los vales de la CDMX la obtuvo **Broxel**, ya que ofreció una bonificación del 4.2 por ciento y cumplió con los requisitos técnicos y administrativos, pero lo que quizás poco saben es que **Toka**, que fue la otra postora, optó por quejarse y buscar presionar, aunque no cumplía con las bases. Se comenta que a los ojos de la 4T la mala estrategia de esa empresa ya puso en juego su participación en otros contratos relevantes que se definen en las siguientes semanas.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	NACIONAL	13



Clara Scherer

Licenciada en pedagogía y especialista en estudios de género
clarasch18@hotmail.com

Prioridad sin presupuesto

En el Proyecto de Presupuesto de Egresos de 2025 disminuyen recursos para el Programa de Apoyo a Refugios Especializados para Mujeres Víctimas de Violencia. ¿No habrá apoyo a las que viven graves riesgos?, ¿no aplicarán el Modelo Integral de Prevención Primaria de Violencias contra las Mujeres, de Inmujeres?

Dicen, y dicen bien, que lo peor de la violencia contra las mujeres, después del feminicidio, es la constricción del deseo de vivir, de ser. Es algo así como estar muerta en vida. Y Mario Benedetti, en un poema, pregunta: Qué cangrejo monstruoso atenazó tu infancia/ qué paliza paterna te generó cobarde/ qué tristes sumisiones te hicieron despiadado/ no escapes a tus ojos, mírate, así/. Trágicas consecuencias del machismo.

Lo primero, seguridad, para acceder a derechos básicos de educación y salud. Indispensable, infraestructura eficiente. Mínimos indispensables para el desarrollo personal y social del país. La seguridad pública, con nueva secretaría y mucho poder, pero la seguridad privada, la de las mujeres en sus hogares, ¿reduce su presupuesto, cuando aumentan los agravios contra ellas? En el Proyecto de Presupuesto de Egresos de 2025 disminuyen recursos para el Programa de Apoyo a Refugios Especializados para Mujeres Víctimas de Violencia. ¿No habrá apoyo a las que viven graves riesgos?, ¿no aplicarán el Modelo Integral de Prevención Primaria de Violencias contra las Mujeres, de Inmujeres?



La infraestructura necesaria para prevenirla: iluminación, videovigilancia, transporte público, energía, ¿con dos centavos, cada estado deberá financiarlos?

En cuanto a salud de las mujeres, ¿priorizarán su heroísmo al parir en las peores condiciones? Hasta hoy, van 450 muertes maternas. ¿La salud mental, olvidada?, el presupuesto representó 1.3% del total para salud (2024); la sugerencia internacional, 5 por ciento. En 2023, hubo ocho mil 837 suicidios. ¿Se atenderá la violencia obstétrica? ¿Las no dadas del gobierno, darán para pagar el no desabasto de medicamentos?

A la educación inicial, menos presupuesto. Aún lejana la meta del 100% en acceso de pequeñas y pequeños. Peldaño fundamental de un sistema de cuidados compartido con el

gobierno, para hacer justicia y liberar a las mujeres del agobio y el maltrato. La violencia escolar debe prevenirse. ¿La salud y educación sexual, serán pecado otra vez? Hay que derrotar al machismo antes de que cause grave daño.

Primero, los pobres. Al último, los pobres. El Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) atiende a niñas, niños y adolescentes de pequeñísimas comunidades, menos de 100 habitantes y muy alto grado de marginación. Ven también, por niñas y niños de familias jornaleras, indígenas, afro mexicanas, de familias circenses o de quienes están en albergues para migrantes o para mujeres violentadas. México tiene 185 mil 243 localidades rurales, con menos de dos mil 500 habitantes. Inegi, 2020. Conafe está en 35 mil.

En el ciclo 2023-2024, en educación inicial, atendió a 229 mil 103 mil niñas y niños, con 21 mil jóvenes como "figuras educativas". Las estadísticas por género ya no se encuentran. Un dato del Estado de México, dice que 85% de estos jóvenes fueron jóvenes. Por el año de trabajo reciben dos mil 291 pesos al mes. Mujeres que, al término de su servicio "voluntario" reciben una beca de mil 200 pesos, durante 30 meses.



"El presupuesto es un reflejo fiel de las prioridades de la nueva administración". Al presupuesto, no llegaron todas.

Para ser "figura educativa" (mujeres educadoras) sólo necesitan la secundaria concluida. El mismo esquema aplicó para más de 5000 mil alumnas y alumnos de educación básica. Una educación muy pobre para las y los más

pobres y con una remuneración excesivamente pobre para muchachitas pobres. Su presupuesto debería aumentar. Jóvenes Construyendo el Futuro, beca con siete mil 572 pesos y seguro médico del IMSS. 58% de las beneficiarias son mujeres de 18 años y más, con estudios de secundaria o preparatoria.

El secretario de Hacienda afirmó que "el presupuesto es un reflejo fiel de las prioridades de la nueva administración y (...) un esfuerzo para consolidar el modelo de desarrollo mexicano". Al presupuesto, no llegaron todas. Al desarrollo, tampoco.

Por eso, hay que asistir a la marcha para eliminar la violencia hacia las mujeres, el lunes 25 de noviembre.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
22/11/2024	MÉXICO	3

Ya iniciaron las consultas para revisar el T-MEC



Informalmente, pero avanzan. Gobiernos y empresarios de los tres países tratan de otear el futuro del Tratado de Libre Comercio México, Estados Unidos y Canadá. La gran duda la conforman **Donald Trump**, su gabinete de duros y un **Robert Lighthizer** cuyo proteccionismo está dibujado en el título de su libro *No Trade is Free*.

Tras el triunfo del magnate se aceleraron las consultas, sobre todo entre sectores mexicanos y canadienses con miras a resultar aliados.

Recién estuvo en Ottawa, por ejemplo, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), **Francisco Cervantes**, quien inclusive se entrevistó con el primer ministro **Justin Trudeau**.

El embajador **Carlos Joaquín** también organizó entrevistas con funcionarios e inversionistas para el subsecretario de Comercio Exterior, **Luis Rosendo Gutiérrez**.

A estos diálogos no oficiales se sumó el encuentro en Brasil de la presidenta **Claudia Sheinbaum** con **Trudeau** quien, dijo ella ayer, le mostró disposición a mantener el T-MEC.

PRESIONES A TRUDEAU

Las expresiones políticas, sin embargo, no parecen firmes.

Las acompañan presiones y expresiones poco favorables como, según narró **Justin Trudeau** a empresarios mexicanos, enfrenta resistencias de varias provincias.

Inclusive plantean reducir el tratado a un acuerdo binacional Canadá-Estados Unidos, en espera de ver cuál es la ruta escogida por México bajo su nuevo régimen y sus cambios jurídicos.

Con base en ese pulso interno el ministro canadiense publicó en *X* la posibilidad de buscar "otras opciones" si las circunstancias no satisfacen sus intereses nacionales:

"Garantizaremos los empleos y el crecimiento de Canadá a largo plazo. Lo ideal sería que lo hagamos como un mercado norteamericano unido, pero en espera de las decisiones y elecciones que México haya tomado, es posible que tengamos que considerar otras opciones".

Tanto **Trudeau** como **Trump** se dicen preocupados por la posición de los mexicanos en torno a China, bien sea como país de paso o productor de mercancías de ese gigante asiático para invadir el mercado de América del Norte.

También falta saber si **Donald Trump** fuerza una renegociación adelantada -el plazo previsto es 2026- y en qué términos la plantea porque, argumenta **Robert Lighthizer**, los acuerdos comerciales debilitan la planta industrial estadounidense.

ROBO A TRABAJADORES

Nayarit está en ebullición.

Más de 40 mil trabajadores de 15 sindicatos acordaron mantenerse firmes en un frente contra el gobernador morenista **Miguel Ángel Navarro**.

A la cabeza se ha colocado el SNTE de **Alfonso Cepeda** y lo secundan los gremios de trabajadores estatales y municipales, quienes exigen la devolución de dos mil 500 millones de pesos de cuotas retenidas.

Si su movimiento nació contra la llamada **Ley Navarro**, nacida para escamotearles muchos derechos de ley, este fin de semana puede ser decisivo en la ruta a tomar.

Primero esperan respuesta del Gobierno de **Claudia Sheinbaum** y de la secretaria de Gobernación, **Rosa Icela Rodríguez**, cuya intervención claman para dar salida al conflicto con respeto a la ley.

A los datos difundidos el miércoles aquí se agregan otros: las nuevas contrataciones de personal -por ejemplo en Conalep- se hacen sin garantizar ningún derecho ni seguridad social.